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1956 年 6 月，国务院批准将新
安江水电站建设列入第一个五年计
划和 1956 年计划项目。1957 年 4
月 1 日 破 土 动 工 。 1959 年 4 月 9
日，周恩来视察建设工地。1960
年 4 月，新安江水电站第一台水轮
发电机投入生产。新安江水电站是
新中国第一座自行设计、自制设
备、自己施工建造的大型水力发电
站，被誉为新中国水电事业史上的
一座丰碑。

1958 年 1 月，为了展现社会主
义建设时期的崭新形象，“工人作
家”福庚 （原名樊福庚，笔名：福
庚、肖林、望云） 到新安江水电站
体验生活，历时近 4 年，先在工会
和广播站，后下到潜水员班，又到
安装队担任副大队长，并写了很多
以新安江水电站建设为题材的作品
——诗集《新安江之歌》、小说散文
集《新安江春汛》、报告文学集《光
芒万丈新安江》。

从1956年下半年起，全国各地
的建设者陆续赶赴建德县，加入新
安江水电站的施工建设。29万水库
移民离开世代居住的故土，最多时
有 2 万余名建设者在工地忘我劳
动，周恩来题词“为我国第一座自
己设计和自制设备的大型水力发电
站的胜利建设而欢呼”。这让福庚热

血沸腾、诗情满怀。他天天和工人们
在一起，写出来的诗首先读给工人师
傅听，倾听他们质朴的意见，不断地
修改和提炼。他创作了百余首现代短
诗和组诗，辑成的诗集 《新安江之
歌》 由上海文艺出版社于 1960 年出
版。2017年，浙江省作家协会《我们
的文学梦·浙江当代作家影像志》 纪
录片摄制组采访时年已86岁高龄的福
庚，他感慨道：“多少年过去了，晚上
还经常梦回新安江，那些机组发电时
的轰鸣声，让人多么怀念那个火红的
年代啊！”

《新安江春汛》 是小说、散文合
集，上海文艺出版社 1959 年出版发
行。收录福庚20世纪50年代后期所著
短篇小说9篇与散文、特写5篇。此书
作品绝大部分是描绘新安江水电站工
地生活和建设者的精神风貌，其中有
短篇小说《新安江上》。张骏祥根据福
庚的原著改编的同名电影文学剧本
《新安江上》 在 《中国电影》 杂志
1958年第12期上发表，张骏祥编剧、
徐昌霖执导的电影《新安江上》，由上
海天马电影制片厂摄制并在全国上映。

福庚创作的报告文学 《光芒万丈
新安江》 在 《人民文学》 1964 年第 9
期上发表。1965年，报告文学集《光
芒万丈新安江》 由少年儿童出版社
（上海）出版。

福庚的“新安江”三部曲
王荣 王抒滟
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“民国元老”于右任早年曾担
任南京国民政府审计院、监察院院
长等要职，以“天下为公”为座右
铭，参与创建复旦大学、上海大学
等名校，他公正廉明、一生清贫，不
住豪宅、不坐豪车、布衣粗食，书法
写得最多的是“为天地立心，为生民
立命，为往圣继绝学，为万世开太
平”，彰显出两袖清风的襟怀。

于右任生前用一个铁箱放置私
人物品，平时秘不示人，他曾对亲
友表示，铁箱要等自己去世后才能
打开，因此，里面放置何物，始终
无人知晓。而人们多以为，铁箱里
一定放着他的遗嘱和财宝。

1964 年 11 月 10 日中午，于右
任生命垂危，在他弥留之际，长子
于望德和时任台湾当局“监察院”
副院长的李嗣璁等人，为了找寻他
的遗嘱，一起打开了那个铁箱。然
而，展现在大家眼前的不是金银珠
宝、股票证券，而是于右任的夫人
高仲林早年亲手为他缝制并辗转送

到台湾的一双布鞋，以及他的一些重
要日记、信札和欠款账单，其中包括
幼子于中令留学时向他人借款的单
据，平时因手头拮据而向跟随他40多
年的老副官宋子才零碎挪借的 3 万多
元借条。

人们难以相信，于右任位高权重，
可他在台湾时期常常为生计发愁，以致
病了无钱住院。他在日记中曾多次记
述：“开支甚大，如何能继？”“春节将
近，用费太大，将如之何？”耄耋之年
患牙疾，牙医建议他安装假牙，却因付
不起8000元医疗费而作罢。

当亲友们看到铁箱里的这些珍藏
的“宝贝”时，无不为之惊呆，就连
一旁的记者也不由得发出“右老遗
产，仅有账单，清廉自苦，元老典
范”的感慨。记者在第二天的报道中
写道：“三十功名风两袖，一箱珍藏
纸几张。”赞誉于右任高风亮节、为官
清廉的品格。《欧洲日报》总编辑陈祖
华撰文称颂于右任：“清操厉风雪，典
型在夙昔。”

于右任的“铁箱”之谜
周惠斌
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郑振铎非常关注孩子们的成长，
其子郑尔康说他余暇不仅喜欢和孩子
们在一起，还会和他们在一起“爬呀
滚呀的，或是去公园里比赛爬山、划
船”。郑振铎的好朋友叶圣陶回忆朋
友们集会时轮流讲故事，“轮到振
铎，他总说‘我讲一个童话’，于是
朋友们哗然笑起来”，郑振铎由此得
一雅号“大孩子”。

五四时期，郑振铎接受了“儿童
本位”论的思想，他对当时中国儿童
读物的现状进行了深入思考和调查
研究，撰写了一系列关于儿童读物
的论文，其中包括《中国儿童读物的
分析》。1922年，24岁的郑振铎创办
《儿童世界》，被业内称为“中国第一
本以少年儿童为读者对象的杂志”，
在中国少儿期刊史乃至出版史上都

具有重要意义，后来的专家评价它是
“中国第一本儿童文学期刊”。

郑振铎曾指出：“我们如果把科学
未废止以前的儿童读物做一番检讨，我
们便知道中国旧式的教育，简直是一种
罪孽深重的玩意儿，除了维护传统的权
威和伦理观念（或可以说是传统的社会
组织）以外，别无其他的目的和利用。
他们是很早地便在训练‘顺民’，一个
小小的‘顺民’。”“把儿童看作了缩小
的成人，而以教育成人的教育材料和方
法整个搬到儿童身上。”

以郑振铎为骨干的青年作家在20世
纪20年代掀起了一场有声有色的“儿童
文学运动”，以创作为中心，并在理
论、翻译、编辑等几个方面都作出了重
大贡献。叶圣陶说：“他的性格总是像
孩子那样直率，像孩子那样天真。”

郑振铎童心未泯
顾 燕

20世纪80年代初，原名叫凌解
放的二月河，把自己多年潜心研究
《红楼梦》的心得梳理了一下，写了
《史湘云是“禄蠹”吗？》等自认为有
独到见解的论文，一篇篇满怀希望地
寄出，却是泥牛入海无消息。年轻气
盛的二月河就写了一封火药味十足的

“声讨信”，寄给时任《红楼梦学刊》
常务副主编的冯其庸：“红学是人民
的，不是你们几个红学家的。”随之，
冯其庸作了一些编辑，二月河的一篇
论文很快刊登在《红楼梦学刊》上。

后来，冯其庸发现他是一块璞
玉，很是满意和赏识，收入门下，
推荐为中国红学会会员。从此，师
徒俩就开启了数十年的贴心交往。

看到二月河好学上进，研有成
果，冯其庸举贤荐能，二月河成为
河南省最年轻的红学会理事，且邀
请他参加了第二届全国 《红楼梦》
学术研讨会。

会后冯其庸与二月河谈话：“你
的文章我已阅读不少，我认为你选
择一个合适的方向，你搞文学创作

的成功机会会大一些。你的文笔很
好，是写小说作品的手法，更适合
这个门类。”二月河听后说是：“我
一定好好选择突破方向。”

就是在那次会议上，一些学者
由 《红楼梦》 谈到曹雪芹，由曹雪
芹谈到其祖父曹寅，由曹寅谈到康
熙皇帝。座中有人感叹，至今还没
有一部像样的、写康熙皇帝的文学
作品问世，真是遗憾！这时，一旁
默不作声认真聆听的二月河突感灵
光入窍，暗下决心：“这是个好题
材，我来写！”对于二月河的想法，
冯其庸不认为是胡思乱想、一时兴
起，便从各方面支持、关注和鼓励
他创作。

二月河在查阅资料、搜寻史
证、化为己用的辛勤创作过程中，
遇到什么困难、苦闷和疑惑，都愿
意向冯其庸倾诉，冯其庸为他找资
料、出主意，释疑解惑、排除干
扰，一步一步实实在在地帮着，尽
己所能、毫无保留。二月河没有写
小说的经验，怕写不好。冯其庸

说：“谁生下来就会走路？你只有写出
来才知道行不行啊。”

二月河刚创作 《康熙大帝》 时，
有人说：“康熙大帝”是个外来词，本
身就讲不通。他深受打击，不知路在
何方。冯其庸为他鼓劲：“别人说你写
不出来，你写出来了，就成功了；别
人说你写得出来，你不努力，说再多
也是没有用的。”“不要受别人影响，
不要打乱自己的思路，写出来不行再
改嘛，有什么了不起！”冯其庸的大力
支持，让二月河信心大增。后来写到
30万字的时候，又写不下去了，彷徨
之际，他希望冯老帮助看看稿子。

当时是 1984年 3月，冯其庸带着
研究生外出学术考察，历时两个月，
从鲁苏沪，再到鄂川陕豫，饱览长江
黄河流域诸多胜迹与壮丽山河，寻访
历史文化遗迹。最后到达南阳时，冯
其庸特意去看望二月河，并应其请求
评阅他的《康熙大帝》书稿。

当时，二月河写的数十万字草
稿，连勾带画，此转彼接，眼花缭
乱，生人看了很是费劲。于是他连夜

赶工，提前誊录了十章给冯其庸看。
冯其庸看完拍案叫好，当即表态：“你
的什么《掇红集》，还有什么红学论文
都不要弄了，这样就好，这就是你的
事业。写完后马上告诉我。”“不要再
干其他事情，专心致志完成它，这是
你的路。”

书稿准备出版时，冯其庸又打电
话为他推荐出版社。《康熙大帝》首卷
出版，二月河却受到了评论界的否定
和工作单位领导的批评。在他陷入低
谷之际，又是冯其庸给予了巨大的鼓
励与支持。二月河从 1984年起，用 4
年时间完成了4卷160余万字的《康熙
大帝》；1990 年至 1992 年，他又创作
了 《雍正皇帝》 3 卷共 140 余万字，
1994年至1996年，他又以惊人的速度
推出了《乾隆皇帝》前3卷共计130余
万字。

二月河本名“凌解放”。他出生于
1945 年秋，那时他父亲参加“上党战
役”，解放了长治市，且面临全国解放，
父亲和战友们就“合议”起了“凌解
放”这个名字，谐音就是“临解放”，盼
望和迎接全国解放。《夺宫》写成后，二
月河认为历史长篇小说署“凌解放”这
个本名，一个历史一个现代，明显不协
调，于是就顺着“凌解放”，想到凌者冰
凌也，解放者，开春解冻也，冰凌融
解，不正是人们看到的二月河的景象
吗？二月河，又特指母亲河黄河，是提
醒自己不要数典忘祖。从此，二月河也
开了帝王文学创作的先河，在中国文
学史留下了浓墨重彩的一笔。

冯其庸引导二月河
崔鹤同

高晓声是著名作家，但脾气很
怪。作家叶兆言曾提到过这样一件
事：20世纪80年代中期，有一次秋
天吃螃蟹，林斤澜、汪曾祺夫妇、叶
兆言和高晓声全家都在。文人相会，
除了酒菜，还要有笔墨。大家都知道
汪曾祺能写善画，文房四宝早准备好
了。汪曾祺年纪也最大，于是毫不客
气地捋袖画螃蟹，众人看了都喝彩。

画好了，为了留念，大家决定都
要在画上签名。在场的人一个个都签
了名，最后一个是高晓声儿子。那时
候，高晓声的儿子还在上中学，第一
次见到这种场面，有些怯场。

高晓声见状，低声对儿子说，写好
写坏不要紧，字写大一些。他同时用手
势比画着应该写多大，并告诉儿子具体
签什么位置。

但高晓声的儿子还是紧张，后来虽
然签了，但字太小。高晓声一见，勃然
大怒，连忙取来了一支大号的斗笔，沾
满墨汁，在已经完成的画上扫了一笔。
一幅画就这样毁了。在场的人面面相
觑，汪曾祺更是脸上挂不住。叶兆言后
来解释说，可能高晓声自己是能人，因
此对儿子的期望值太高了，他忍受不了
儿子的示弱。

当然，也许高晓声当时酒也喝高了。

高晓声的扫兴之举
周二中

一次关于边区运盐工作的调研

抗日战争进入相持阶段后，陕
甘宁边区财政经济十分困难。盐作
为当时边区的重要资源，对外运销
对克服边区财政经济困难有十分重
大的意义。1941年5月18日，中共
中央西北局作出 《关于运销食盐的
决定》。5 月 26 日，边区政府发布
《陕甘宁边区政府为动员边区人民运
销六十万驮食盐的决定》。

对于这个决定，有些群众不以
为意，更有些干部顾虑重重，认为
此举得不偿失，导致运销食盐工作
进展缓慢。

为深入了解运盐工作情况，以
便制定相应政策，毛泽东让西北局
的同志写一份关于运盐的调查报
告，限 3 天内完成。8 月 13 日，这
项工作落到了当时在延属十县工委
做秘书工作的高克林身上。

由于时间紧迫，高克林接受任
务的当晚，便召集刚从定边县盐池
运盐归来的城关区副区长鲁忠才等
人开调查会，开始了这次调研。

摸清情况，抓住问题

在调查会上，高克林非常善于
抓住问题，并敢于直击问题“靶
心”：一不回避区乡同志工作上的不
力 ， 比 如 ，“ 四 乡 杨 万 保 ‘ 耍 死
狗’，偷跑回来，造谣，我们区乡同
志没有及时注意检查，和他谈话，
也不向上级报告，以致城区人民传
说死了两个人——鲁副区长和王
某，死了三头驴，弄得人心惶惶不
安。”二不为困难找借口，比如，

“路上困难是有（有几站路难走，有

一两站蚱蜢多，两站水少），但可以
克服。坏路多小心，有蚱蜢地方晚
上走，水少地方起身时多喝，带水
亦可，再加之忍耐，困难就都可胜
利地克服了”，等等。切实做到了奔
着问题去、把情况搞清楚，为接下
来写好调查报告打下了扎实的基础。

细致入微，一目了然

13日当晚，高克林根据记录概要
整理运盐者的沿途经过、沿途困难、
经验教训等，写成一篇调查报告。

在表述途经各地概况时，调查
报告不仅详细记录了道路的里程情
况，还把沿途草的分类、价格写得
清清楚楚。比如：“芦家角至乱石头
川，在沟里走，有兵站，买草 （每
百斤山草三十元，谷草五十元，麦
草四十元）。”“乱石川至三里庙八十
里 ， 有 兵 站 ， 干 草 每 百 斤 五 十
元。”……

在表述沿途生活情况时，高克
林写道“给店里柴火钱，多则八
元，少则三元”，还分析出这“完全
看你和店掌柜的关系弄好或弄不好
来决定”……

在表述赚赔问题时，不仅精确
到每头驴身上，“若每驴能驮一百五
十斤盐，按现在盐价每驴保证赚钱
一百元以上。”还指出脚夫的所言非
实，“说二、三、四乡每驴只驮一百
一十斤，一乡驴驮一百三十斤是脚
夫说的，一定‘打埋伏’——因这
里一般驴子可驮一百五十斤。”他还
分析了若路上不住店、牲口放青不
买草的花费情况，指出“则每头驴
可省五十元以上，节省下的就是赚
的”……

类似这种细致深入的表述在文

中随处可见，让人读来明明白白、一
目了然。

文风简洁，平实自然

第二天，高克林派人将调查报告
送往延安。这篇调查报告整篇没有

“穿靴戴帽”，没讲一句运盐的必要性
和意义，而是开门见山，上来就直奔
主题。

调查报告全文虽然不足 3000 字，
却谈了七大方面近40个小内容。七大
方面内容为：（一）应去驮盐的牲口未
征集够的原因；（二） 运盐往返的天
数、路程、站名及各地概况；（三）沿
途的困难；（四）一路生活情形；（五）
路上发生的问题；（六）附注（即费用
和赔赚问题）；（七）经验教训。

七个大方面下的小内容，大多就
是一两句话的表述，基本都是“干
货”，通篇没找到一个形容词、一组排
比句和一个多余的字。但读后，人们
对鲁忠才运盐时的路况一清二楚。如

“鄜县至张村驿七十里，有五条沟，路
难走，水草好”“张村驿至烂泥坡，共
五站，每站七十里，路好走，（可以）
割草喂牲口”等，平铺直叙，不拖泥
带水，让人有身临其境之感。

这次调研有力推动了边区运盐工作

高克林在调查报告中指出，一头
能驮 150 斤盐的毛驴，运一趟可赚
115 元；好驴赚得多，弱驴赚得少，
这就证明驮盐可以赚钱，打破了那些

“一定赔本”“每驴要赔六百元”“是
边区最大的一次负担”一类不合事实
的瞎说，得出了“党和政府的运盐计
划、估计、办法，是完全正确的。个
别同志的怀疑、没有信心，认为是负

担……都是不正确的肤浅的看法”这
一令人信服的结论，最终有力推动了
边区政府的运盐工作。

毛泽东对这份调查报告给予高度
评价，并推荐到 《解放日报》 发表，
还亲自撰写了编者按语：“这是一个用
简洁文字反映实际情况的报告，高克
林同志写的，值得大家学习。现在必
须把那‘下笔千言、离题万里’的作
风扫掉，把那些主观主义、形式主义
扫掉。高克林同志的这篇报告是在一
个晚上开了一个三个人的调查会之后
写出的，他的调查会开得很好，他的
报告也写得很好。我们需要的是这类
东西，而不是那些千篇一律的‘夸夸
其谈’，而不是那些党八股。”

这篇调查报告成为当时延安整风
学习的参考材料之一，在整顿党风和
文风中发挥了重要作用。1948年，中
共晋冀鲁豫中央局在编印 《毛泽东选
集》 时，就把 《鲁忠才长征记》 作为
毛泽东的长篇报告 《经济问题与财政
问题》的附件收录了进去。

39 年之后，即 1980 年 9 月 25 日，
中共中央宣传部在《宣传动态》第40
期上重印了《鲁忠才长征记》，并加写
了按语，认为这篇调查报告“生动具
体，引人入胜，的确是值得称道的”。

82年来，《鲁忠才长征记》不但没
有被历史遗忘，反而在岁月的长河中
熠熠生辉，成为我们撰写调查报告的
典范。这与其踏实的作风、极简的文
风密不可分。在大兴调查研究之风的
今天，重温 《鲁忠才长征记》 很有必
要，学习借鉴其中蕴含的作风和文
风，对于我们做好新时代的调查研究
工作、加强党的作风建设大有裨益。

（作者胡鹏飞系中央党史和文献研
究院副研究员；王思文系中央党史和
文献研究院实习研究员）

小报告解决大问题
——毛泽东推荐发表的一篇调查报告

胡鹏飞 王思文

1941 年 9 月 14

日、15 日，延安 《解

放日报》 分上、下两

部分刊登了一篇调查

报 告 《鲁 忠 才 长 征

记》。这篇调查报告

由毛泽东亲自拟定题

目并推荐发表，他还

亲 自 撰 写 按 语 ， 称

“ 把 那 些 主 观 主 义 、

形式主义扫掉”。这

是一篇什么样的调查

报告？为什么会得到

毛泽东的极力推崇？
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